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Люди, прожившие сорок пять и более лет помнят, 

что в Советской стране существовала Конституция, 

Парламент, Суды, местные советы. То есть была вся 

формальная атрибутика демократического государ-

ства. Но вся эта атри-

бутика, весь этот анту-

раж перекрывала од-

на статья Конститу-

ции. Шестая. Это соб-

ственно была един-

ственная статья, кото-

рая свято выполня-

лась. Эта статья гласи-

ла, что руководящей 

силой Советского гос-

ударства была Комму-

нистическая партия. 

Это означало что все 

вопросы прав граж-

дан, законы по кото-

рым должна жить 

страна и ее люди, 

судьба всех и каждого 

решаются не в якобы 

демократических 

структурах якобы де-

мократического госу-

дарства, а в кабинетах 

партийных секрета-

рей. 

Александр Лукашен-

ко, который стал пре-

зидентом не по советским законам а по демократи-

ческим быстро вернул советские законы. И в теперь 

уже якобы демократическом государстве Беларусь 

тоже есть якобы Конституция, якобы Парламент, 

якобы Советы и якобы Суды. На самом деле судьба 

страны и ее  граждан решается в кабинете Главного 

чиновника, которого уже не выбирают а он сам себя 

назначает. Этот Главный чиновник назначает чинов-

ников пониже. И уже все эти чиновники решают как 

жить гражданину бе-

ларуси. Но не Консти-

туция, не Парламент, 

не Советы и не Суд. 

Вот решили чиновни-

ки Витебского и еще 

42 исполкомов, что не 

надо гражданам поз-

волять проводить ми-

тинги, пикеты и про-

чее в этом роде и из-

дали соответствую-

щие решения. И все. 

Не важно что есть ста-

тья 35 Конституции, 

не важно что есть 

Международный пакт 

о политических пра-

вах, не важно что есть 

«Закон о массовых 

мероприятиях» ни 

местные суды, ни 

Верховный, ни даже 

Конституционный суд 

не смеют перечить 

чиновникам. А давай-

те внесем в Конститу-

цию Республики Бе-

ларусь шестую статью «Руководящей силой Беларус-

кого государства является чиновничья вертикаль» 

тогда не нужны будут ни Парламент, ни Советы, Ни 

Суды. Все будет решать вечный Главный чиновник и 

его наместники.                              Х. Желяпов 

Кто в доме Хозяин? 



Проста Статкевіч 

 

Чаму адзіным 

к а н д ы д а т а м 

мусіць быць Міко-

ла Статкевіч. 

Па-першае, гэта 

проста прыгожа. 

А с ы м э т р ы ч н ы 

адказ уладзе, якая 

знаходзіцца па-за 

межамі этыкі й 

эстэтыкі. Ва ўмо-

вах адсутнасьці 

выбараў працуюць 

не апэляцыі да 

коштаў камуналкі 

ці вывядзеньня 

расейскіх вайско-

вых баз, а толькі 

глябальныя і зра-

зумелыя апэляцыі да Прыгожага і Добрага. Калі ўся 

палітыка ў краіне прадстаўленая адным артыстам, 

супрацьстаяць яму можа толькі артыст, які 

прадстаўляе ўсю этыку і эстэтыку. Няма ілюзіяў ад-

носна перамогі, бо гэта ўсяго толькі спэктакль пра 

адвечнае супрацьстаяньне дабра і зла. І чым больш 

зразумелы ён будзе шырокай публіцы, тым лепш ён 

будзе ўспрыняты і тым больш у ім будзе сэнсу для бу-

дучыні. 

Па-другое, гэта проста сумленна. Калі кандыдат ад 

мінулых выбараў сядзіць у турме толькі за тое, што ён 

кандыдат, а не фігляр, паводле ўсіх законаў маралі й 

лёгікі, ён застаецца кандыдатам, і «тыя» выбары ня 

скончыліся. Пытаньне пра тое, што законы маралі й 

лёгікі «не такія простыя, як здаецца», пакінем 

унукам, роўна як і ацэнку нашых дзеяньняў. З 

адлегласьці такія рэчы выглядаюць вельмі проста. 

Па-трэцяе, проста яму няма альтэрнатывы. Мноства 

людзей галасавала за яго мінулы раз і асабіста я ні 

разу ня чуў, каб нехта расчараваўся. Пра іншых 

кандыдатаў чуў і чую такое на кожным кроку. 

Наадварот, многія пашкадавалі, што галасавалі не за 

яго.  

Падкрэсьлю, гаворка ня йдзе пра выбары ці пра тое, 

якім бы Статкевіч быў прэзыдэнтам. Вядзецца проста 

пра тое, як можна згуляць гэты спэктакль з карысьцю 

для нацыі і краіны. 

Проста. 

По материалам svaboda.org 

Статкевич готов стать единым кандидатом от оппозиции на 

выборах-2015 
Экс-кандидат в президенты Беларуси 

Николай Статкевич согласен быть 

выдвинутым на президентских выборах 

2015 года в качестве единого кандидата от 

оппозиции. Об этом БелаПАН сообщила 

его супруга Марина Адамович. 

По словам супруги политика, Статкевич не единожды 

рассуждал о возможности выдвижения единым 

кандидатом от оппозиции политзаключенного, пишет 

БелаПАН. 

«Статкевич дал свое согласие на выдвижение единым 

кандидатом, если демократические силы примут 

соответствующее решение, — рассказала Адамович. — 

Также он назвал интересной и заслуживающей 

внимания мысль о выдвижении кандидата-дублера».  

 Напомним, в августе стало известно о предложении 

кампании «Говори правду» выдвинуть Николая 

Статкевича единым кандидатом в президенты от 

оппозиции на выборах 2015 года, если политические 

силы не смогут договориться о другом едином 

кандидате. В таком случае, считают представители 

«Говори правду», выдвижение Статкевича станет 

символическим актом, поскольку он должен выйти на 

свободу лишь в декабре 2016 года, через год после 

выборов.  

 Ранее, по информации Naviny.by, бывший кандидат в 

президенты на выборах 2010 года Владимир Некляев 

подробнее рассказал об идее выдвижения Николая 

Статкевича единым кандидатом. «Основное 

возражение против этого: ЦИК не зарегистрирует 

такого кандидата. Скорее всего — да. Но ЦИК не 

сможет препятствовать проведению политической 

кампании за регистрацию Статкевича. За 

освобождение политзаключенных и свободные выбо-
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ры», — отметил политик.  

Некляева, оппозиция также должна определиться с 

еще одним кандидатом —  «дублером» Статкевича. 

«Именно через него должно быть выдвинуто условие 

режиму: либо освобождение политзаключенных и 

свободные выборы, либо активный бойкот выборов 

демократической частью общества», — написал лидер 

«Говори правду».  

 Пятидесятивосьмилетний Николай Статкевич — 

единственный кандидат в президенты, до сих пор 

находящийся в заключении. Выйти на свободу он 

должен в декабре 2016 года. В мае 2011-го он был 

осужден на шесть лет лишения свободы якобы за ор-

ганизацию массовых беспорядков 19 декабря 2010 

года. Статкевич отбывал наказание в шкловской ис-

правительной колонии, однако в январе 2012 года ему 

ужесточили условия отбывания наказания и перевели 

в могилевскую тюрьму № 4. Администрация колонии 

посчитала, что оппозиционный политик «не встал на 

путь исправления», «к условно-досрочному освобож-

дению не стремится» и по отбытии наказания наме-

рен «вести преступный образ жизни».  

 Статкевичу неоднократно предлагали написать про-

шение о помиловании на имя Лукашенко, но он за-

явил, что не пойдет на это ни при каких обстоятель-

ствах. Международные правозащитные организации 

признали Николая Статкевича политическим заклю-

ченным. 

Адзінага кандыдата ад апазіцыі выберуць на кангрэсе ў траўні 

Беларуская апазіцыя абярэ адзінага кандыдата на 

Кангрэсе дэмакратычных сіл, які папярэдне 

пройдзе ў маі 2015 года, паведаміў першы 

намеснік старшыні Руху "За Свабоду" Юрась Гу-

барэвіч. 

Намесьнік старшыні руху «За свабоду» Юрась Гу-

барэвіч сказаў, што, паводле папярэдніх разьлікаў, 

у кангрэсе будуць удзельнічаць прыкладна 1000 

дэлегатаў. Прычым толькі 10 працэнтаў будуць 

абраныя туды паводле пэўнай квоты, уключна з 

50 VIP-пэрсонамі. Усе астатнія дэлегаты на кан-

грэс будуць абірацца праз розныя спосабы вы-

лучэньня. 

Пагадненне пра працэдуры высоўвання адзінага 

кандыдата на выбарах 2015 года падпісалі сёння 

пяць партыяў, паведаміў БелаПАН намеснік 

старшыні кампаніі «Гавары праўду» Андрей 

Дмитриев. 

Подпісы паставілі прадстаўнікі Беларускай са-

цыял-дэмакратычнай партыі (Грамада), Руху «За 

Свабоду», кампаніі «Гавары праўду», Партыі БНФ 

и аргкамітэту па стварэнні партыі «Беларуская 

хрысціянская дэмакратыя». 

Акрамя пяці названых структураў, у працэдуры 

вылучэньня адзінага кандыдата ўдзельнічаюць 

яшчэ дзьве — Аб’яднаная грамадзянская партыя і 

партыя «Справядлівы сьвет». Дакумэнты пры-

маюцца кансэнсусам мінус адзін голас. Такім чы-

нам, дадзеная працэдура вылучэньня адзінага 

кандыдата можа «запрацаваць» толькі ў тым вы-

падку, калі да яе далучацца альбо Сяргей Калякін, 

альбо Анатоль Лябедзька. 

Калякін прысутнічаў на сёньняшнім паседжаньні. 

Ён сказаў, што каб падпісаць дакумэнт аб 

працэдуры, яму патрэбна згода партыйнага 

кіраўніцтва. Гэтае пытаньне будзе абмяркоўвацца 

ў партыі 30 лістапада. 

Што тычыцца Анатоля Лябедзькі, якога на 

сёньняшнім паседжаньні не было, то ён сказаў Ра-

дыё "Свабода": 

«Не магу зразумець, навошта спатрэбілася такая 

сьпешка. У нас сама меней ужо разоў 10 былі сыту-

ацыі, калі пяць структураў зь сямі галасавалі „за“. 

Кансэнсус у такіх выпадках адсутнічаў, і ніякіх ра-

шэньняў не прымалася». 

А старшыня Партыі БНФ Аляксей Янукевіч ска-

заў, што, калі Калякін і Лябедзька не падпішуць 

дакумэнт пра працэдуру, то «мы будзем абмяр-

коўваць далейшыя сцэнары з тымі, хто паставіў 

подпісы». 

Cпасылка Pyx.by 



Виктор Дашук: "Братство" кролика и удава (продолжение) 
Начало в №№7-8 

Сейчас Россия вцепится в Беларусь мертвой хваткой, чтобы не прозевать здесь то, что 

случилось в Украине. 

«…Чем выше любовь -- тем ниже поцелуи» 

Удивительна человеческая жизнь… Не так уж и давно у детей были только самодельные тряпичные 

куклы, и их можно было зашить, починить… 

Сегодня уже игрушки не чинят, их тут же выбрасывают. В тряпичные куклы уже никто не играет, их 

заменила голубоглазая, стервозного вида «Барби», к тому же сегодня дети мало играют в куклы, пото-

му что виртуальные танки и мультики их интересуют больше… Кибермир меня не пугает, он просто 

мне противен… Почему? Я задумываюсь… Мой старший внук три-четыре часа в день (если убрать 

паузы) разговаривает по мобильному телефону и примерно столько же часов «сидит» в интернете… 

Если не больше. И я ничего не могу с этим поделать: это ведь болезнь, заразная, как СПИД. Что дети!.. А взрослые?  

Мы уже не поем про ромашки-лютики… Мы сегодня поем: «Чем выше любовь -- тем ниже поцелуи… Направляй меня своей 

рукой…» 

Я пытаюсь понять, что лучше, а что хуже… Пытаюсь осмыслить сегодняшний мир, заглядывая в глаза ошалевших от счастья 

женщин-зрителей на концертах Стаса Михайлова… И многое становится понятным… Но не всё… 

Я хочу докопаться до причин всеобщего сумасшествия. 

Почти в любом уголке мира в кафе, ресторанах сейчас гремит музыка. Не звучит, а именно гремит так, что говорить за столи-

ком очень трудно… 

Я думал, это -- от безвкусицы. Оказывается, нет. Так необходимо для дохода… Чем громче музыка, тем больше у клиента 

появляется желание выпить, и он заказывает алкоголь… 

Бизнес-отношения пронизали жизнь людей до такой степени, что даже жена отказывает мужу в близости, если он не купил ей 

шубу… 

Раньше платили только за проституток, сейчас оплачивается буквально все: должности, места в парламенте, судьи, прокуро-

ры, жены и даже высокопоставленные друзья… Улучшенная тюремная камера, мобильник в следственном изоляторе, сложная опера-

ция в хорошей больнице -- гони монету, и все получишь немедленно… Товаром стало все: любовь, честь, образование, правосудие… 

Я уж не говорю о политике и власти… 

Раньше спортсмены плакали от счастья, что флаг их Родины поднимается под звуки гимна в честь победы. Сейчас плачут 

лишь от расстройства, если им не повезло и они эту самую победу упустили, и денежный приз достанется кому-то другому… 

На последней Олимпиаде в Сочи президент Азербайджана для своих спортсменов установил гонорар за золотую медаль -- 

пятьсот тысяч долларов… 

Разве это спорт? Раньше, в советские времена, в спорт шли некрасивые женщины и неумные мужчины -- спорт давал им воз-

можность как-то реализовать себя… Сейчас многие красивые женщины прямо-таки рвутся в спорт, зная, что, скажем, на теннисном 

корте или в гимнастике красивые ножки или бюст намного увеличат их и без того баснословные гонорары… 

Спорт сегодня -- это те же бои гладиаторов в древности -- стал развлечением для богатых болельщиков. Они ездят по всему 

миру на матчи «своей» команды вместе с женами, детьми, любовницами. Духовность этих людей -- на нуле… Я летел в самолете 

вместе с белорусскими болельщиками футбольного матча в Барселоне… Ехал в поезде из Берлина в Минск вместе с шотландскими 

болельщиками: некоторые из них были настолько пьяны, что на посадке падали под вагоны, и их приходилось за ноги вытаскивать 

оттуда… А в вагоне они валялись везде: ноги в купе, а голова -- в проходе. Пассажиры боялись выходить из своих купе… 

Некая патология человеческого сознания: в бобслее, оказывается, очень важное значение имеет температура… полозьев на 

санках… 

Деньги, деньги, деньги…  
Все сегодняшние олимпиады, чемпионаты мира и тому подобные игрища -- всего лишь распил большого денежного пирога, а 

нашего брата дурят какими-то сказками об имидже страны. На деле же одни коммерческие корпорации продают спортивную одежду, 

обувь. Другие продают рекламное время на ТВ-трансляциях. Третьи продают спортивный инвентарь… И т.д. В спорте крутятся мил-

лиардные прибыли. Во всем мире спорт живет за счет спорта. И только у нас в Беларуси -- я считаю это преступлением -- спорт жи-

вет за деньги налогоплательщиков… 

В то же самое время за последние двадцать лет в Беларуси количество больных раком предстательной железы у мужчин вы-

росло в шесть раз. Официальная статистика: ежедневно в Беларуси одна женщина умирает от рака шейки матки… Вдумайтесь: еже-

дневно!.. Криком надо кричать о проблеме и вкладывать деньги в спасение людей. А мы о чем кричим? О том, сколько дней остава-

лось до чемпионата мира по хоккею. Заставки на всех телеканалах: 30 дней… 10… 5… А кому-то сегодня остался всего лишь один 

день жизни… Мы захлебываемся от счастья, что нам доверили проведение чемпионата мира по хоккею. А если копнуть ситуацию 

поглубже -- выяснится, что Беларусь всего лишь обслуживала (за свои деньги!) пару десятков зарубежных финансовых мошенников, 

дельцов от спорта и просто бандитов. Копните поглубже и западную «желтую прессу» -- узнаете в подробностях о скандалах, как 

подкладывают в постель женщин и дают огромные взятки членам Международного олимпийского комитета, членам всяческих меж-

дународных спортивных федераций и руководителям антидопинговых лабораторий… И т.д. и т.п. 
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Мы строим в Беларуси ледовые дворцы, спортивные арены, футбольные поля, отобрав деньги у тех, кто за всю жизнь накопил 

себе средств лишь на похороны… 

О стыде я не пишу. Бесполезно говорить о том, чего нет. Во всем мире сегодня спортивные соревнования напоминают кон-

курсы красоты, где и самих конкурсанток, и их призовые места делят между собой богатые спонсоры -- некоторые любвеобильные 

богачи выкладывают за своих избранниц деньги, равные бюджетам некоторых бедных стран… 

Деньги… Деньги… Деньги… 

XXI век, когда окончательно погибнет истинное искусство. Век, когда власть денег, доведенная до абсурда, уничтожает не 

только здравый смысл, но и душу человека. Хотя что такое деньги -- всего лишь бумажки с изображением американских президен-

тов… 

У меня полное ощущение, что сегодня даже терновый венец, как у Христа, можно купить. 

Нас пугают всякими ужасами, концом света, астероидами и метеоритами, которые уничтожат все живое на Земле и даже саму 

Землю. 

Не надо пугаться. Мы уже давно погибли и даже не заметили этого. Мы уже многое содеяли для того, чтобы жизнь потеряла 

здравый смысл. В мире накоплено столько оружия, что каждого из нас можно убить тысячу раз. Ядерный потенциал -- более миллио-

на хиросимских бомб. 

Золота в мире добывается в шестьсот раз больше, чем это необходимо. 

Банки, страховые компании, операторы мобильной связи и даже Всемирная организация здравоохранения, организовавшая 

аферу со свиным гриппом, -- это все полубандитские организации. 

Деньги… Деньги… Деньги… 

Родилась некая новая цивилизация из чудовищ и мутантов, идет некий парад уродов и уродств… 

Интернет по мощи открытия равен изобретению атомной бомбы. 

 

Все технологические открытия -- всегда со знаком плюс -- поначалу… А потом… 

Любое знание превращается в оружие массового поражения. Сейчас уже и ядерные бомбы не нужны. Есть вероятность, что 

вскоре изобретут такие нанобактерии, которые смогут уничтожить любого конкретного человека по его генетическому коду, и сде-

лать это можно будет по компьютеру за тысячи километров от места убийства… 

Нобелевские лауреаты в точных науках и новых технологиях -- почти всегда убийцы… 

Был однажды даже создан банк спермы нобелевских лауреатов -- ученые намерены были выращивать гениев в пробирках… 

Но смогут ли будущие гении спасти мир от тяжелой болезни -- потери стыда?.. 

Когда разбился самолет, летевший из Москвы в Казань, на первом канале отменили программу КВН, -- тысячи зрителей стали 

звонить и возмущаться: при чем здесь траур, мы хотим смотреть КВН! 

Вместо музыкального звонка у некоторых в мобильнике истерический голос: «Сука, возьми трубку!» Мелочь, но хороший 

образ нашего времени. 

В тихой и спокойной, богатой стране Норвегии Брейвик расстрелял семьдесят три человека… И мир не содрогнулся от ужа-

са!.. 

И я спрашиваю себя: если мир не меняется в лучшую сторону,  зачем он? 

Сколько стоит детский скальп? 

Мы считаем прошлый век -- ХХ -- самым кровавым. Но это не совсем так, просто человеческая память фиксирует в большей 

степени то, что ближе к нам по времени. 

В 1889 году в Калифорнии существовал ценовой прайс-лист на скальпы туземцев: мужской стоит столько-то, женский -- 

столько-то, детский (!!!) -- столько-то… Можно было снять с индейского ребенка скальп и сдать в пункт приема, как пустую бутыл-

ку… И происходило это немногим более чем сто лет назад. По космическим меркам -- вчера… А сегодня -- что? Мы другие? Лучше? 

Здоровее психически и нравственно?.. Трудно сказать… 

То, что случилось с Россией сегодня, -- это ведь нечаевщина в чистом виде. Помните «катехизис революционера», написан-

ный Нечаевым -- главным героем романа «Бесы» Достоевского? «Надо отказаться от всего -- от дружбы, от любви… Потому что 

ничего не может быть выше идеи! И ради идеи можно предать кого угодно… Убить…» 

Кстати, несколько лет назад на российском TV разразился большой скандал: всей страной выбирали символ России. Участво-

вали люди из элиты -- Никита Михалков, патриарх Кирилл и прочие VIP-персоны. Они агитировали каждый за своего героя, а страна 

голосовала… Напомню, в символы России выбрали Александра Невского и Иосифа Сталина. Голоса разделились поровну… Вам это 

ни о чем не говорит? Палач Иосиф Сталин -- как символ России. Выбирал народ! 

Гений Достоевского в том, что он предвидел все: и большевистскую революцию, и гражданскую войну в России, и культ Ста-

лина, и приход Гитлера, и даже российскую агрессию в Украине… 

«Ради идеи можно спокойно идти и убивать -- даже за границами своей страны…» Это сегодняшняя доктрина российской 

власти. 

И я задаю себе вопрос: а чем идея Путина с Матвиенко отличается от идеи Брейвика? Ничем. Разве что количеством трупов… 

Россия по этому показателю в украинских событиях превзошла Брейвика. Но основная жатва еще впереди, потому что «Брейвик -- 

бунтарь-одиночка», а Россия -- целое государство с многомиллионной армией и ядерным оружием. А ведет себя -- будто обезьяна с 

гранатой… 
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Не дай Бог, если Беларусь из зрителей русско-украинской бойни вдруг превратится в участника… А ведь признаки этого уже 

на виду… Спрятать их невозможно. Лукашенко на экранах TV ежедневно клянется «быть с Россией до конца». Бои гладиаторов с 

телеэкранов вдруг сошли на грешную землю… И опять -- мир не содрогнулся. 

Всякие там «восьмерки-семерки-двадцатки», напоминающие сходку воров в законе, пробуют договориться, но пока тщетно… 

С поля боя гладиаторов убирают трупы, следы крови засыпают опилками и выпускают на арену новых несчастных, и никто 

не слышит, что мертвые кричат громче живых… 

Мы меняем границы, технологии… Но веками не в состоянии изменить суть человека-хищника. 

 

Известный писатель-фантаст Артур Кларк сказал: «Человек научился перелетать с одного полюса Земли на другой за время 

между двумя ударами нашего сердца, а мораль осталась, как при Гомере…» 

Я с ужасом думаю, а если бы во времена Леонардо да Винчи, Рафаэля и Тициана было телевидение? Что гении оставили бы 

потомкам? 

Многие мои коллеги жалуются на полную творческую импотенцию: «Люди перестают нуждаться в произведениях искус-

ства…» Не читают даже детективы… Ненавидят поэзию. Такое ощущение, что из людей вынули душу и превратили в роботов, пита-

ющихся только ложью и фальшью… 

Посмотрите белорусские телеканалы: 50% -- на холуйское облизывание власти, остальные 50% -- на хоккей, футбол, спортив-

ные лотереи, конкурсы красоты и дешевую эстраду… В общем, на «бои гладиаторов». И весь этот смердящий коктейль разбавлен 

патологической рекламой: «Не тормози -- сникерсни!» 

А душу -- чем греть? 

И я вспоминаю откровенные признания известных художников, за картины которых одуревшие от изобилия денег богачи 

выкладывают миллионные суммы. Вы думаете от любви к искусству? Черта с два! Просто хранить свои сбережения в полотнах ма-

стеров куда более выгодно и комфортно, чем в золотых слитках. 

Великие художники -- о времени и о себе -- честные признания: 

Пикассо: «Я -- всего лишь ловкий комедиант. Который сумел воспользоваться глупостью, жадностью и тщеславием лю-

дей…» 

Сальвадор Дали: «Я очень богат, потому что на белом свете очень много дураков…» 

Любой эстрадный исполнитель или рок-музыкант из категории так называемых «звезд» мог бы подписаться сегодня под сло-

вами Сальвадора Дали… 

Улучшенный рецепт «коктейля Молотова» 

Мое повествование подходит к концу, а я так и не ответил на вопрос дотошного читателя: «Что делать? Как быть белорусам? 

Что там, впереди, светит нам?..» Отвечаю: хорошего мало… Лукашенко везет: мы стали жить в таком разрушенном мире, что нико-

му уже ни до него, ни до нас нет никакого дела. И он будет править до своей естественной смерти… А впереди нас ждут или само-

убийство нации, или ее бессмертие: шансы и на то, и на другое одинаковы…  

Чего вы от меня хотите?.. Улучшенный рецепт «коктейля Молотова»? Я его не знаю… Но варианты развития событий мне 

видны.  

Первый -- кровь. И последний -- кровь. Но… Боже! Спаси и сохрани нас -- звать к крови аморально и подло. Вот Путин при-

звал. Что-то выиграл, Крым, например. Но руки-то в крови, их не отмоешь даже тогда, когда украинцы хором скажут голосом Богда-

на Хмельницкого: мы хотим все жить в составе России… 

Второй вариант для Беларуси: кирпич на голову упадет. Разумеется, кирпич политический, такое бывало в истории много 

раз… Случай со смертельным (политическим) исходом… Например, СССР… Но в нашем случае это маловероятно… Но не исклю-

чено: судьба-злодейка и не такие фокусы может выбросить… Например, так называемая «федерализация» вдруг полыхнет в самой 

России. Истерический вопль так называемых «ополченцев» на юго-востоке Украины: «Донбасс не будет кормить киевскую хунту!..» 

Точно так же, один к одному: «Сибирь не будет кормить «Московское княжество»!..» 

И третий, последний, вариант: однажды некая цепная реакция разбудит в белорусах гордость и совесть, и они перестанут 

возмущаться лишь на своих кухнях и в клозетах и выйдут на белорусский Майдан! Скажем, в Минске 500 тысяч человек выйдут на 

улицу. Я подсчитывал: 15-километрового проспекта Франциска Скорины (старое название нынешнего проспекта Независимости) как 

раз хватит, чтобы на нем уместилось пятьсот тысяч. Если даже арестуют 100 тысяч -- ведь тюрем не хватит! Ну, можно сотню тысяч 

еще поселить на стадионе «Динамо» (как Пиночет -- в Чили). Но долго их удержать там невозможно -- туалеты не выдержат такой 

нагрузки… И образуется такая клоака в центре Минска! Ну еще 100 тысяч можно загнать в ледовые дворцы, спортивные арены, на 

футбольные поля… Но ведь останутся еще 200 тысяч человек, их куда девать? И вот возникнет ситуация, напоминающая сегодняш-

нюю украинскую: Александр Григорьевич позвонит Путину и скажет, что он -- русский, потому что говорит на русском языке, -- и 

его надо защитить от «бандеровских фашистов», которые с территории Украины добрались и до Минска. 

Разумеется, «друг Путин» мгновенно отреагирует на просьбу «друга Лукашенко», и мгновенно десятки ИЛ-86 с десантом на 

бортах сядут на белорусских аэродромах и… Эти ребята хорошо знают свое дело и в мгновение ока «разберутся» с оставшимися 

двумястами тысячами белорусских майдановцев. Конечно, будет кровь. Много крови. И «зеленые человечки» по этим лужам крови 

пойдут дальше, на северо-запад, не исключено, что в Латвию, там очень много людей, которые говорят на русском… А по доктрине 

Путина, всех, кто говорит по-русски, надо «защищать»… Не исключено также, что те самые русские в Латвии, которых идут спасать 

русские, возьмут в руки оружие, чтобы воевать с так называемыми защитниками… Но не будем заглядывать так далеко… 
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Пути Господни неисповедимы! 

Не обвиняйте меня в сумасшествии. Если бы год назад я написал о том, что произойдет в Киеве, Донбассе, Одессе, в Крыму, -

- меня могли бы упрятать в тюрьму за разжигание национальной розни. Но ведь произошло -- то, что и в дурном сне не могло 

присниться никому: ни русским, ни украинцам… Ни белорусам… 

Произошло, потому что русскому вождю пришла в голову «бессмертная» идея -- «собирателя земель русских». 

Российские телеканалы ежедневно захлебываются от счастья, сообщая, как повышается рейтинг президента Путина. Чем 

больше трупов в Украине -- тем выше рейтинг. Здорово! Да здравствует Путин! 

И почти никому в России не стыдно: ни за такое циничное TV, ни за Путина, ни за всех тех, кто ныне проповедует имперское 

мышление. 

Масс-медиа обсуждают новость -- секретный указ Путина о награждении 300 российских журналистов, освещающих события 

по захвату Крыма. Некоторые телекомментаторы получили ордена, которыми во время Великой Отечественной награждали полко-

водцев Красной Армии… 

И в этой связи я вспоминаю одну дискуссию… 

Во время Второй мировой войны в прошлом веке писатель Илья Эренбург прославился своей статьей в газете «Правда» под 

названием «Убей немца». После войны многие стали упрекать Эренбурга: надобно было писать «убей фашиста» -- так гуманнее, 

немцы ведь разные были… 

То, что ныне говорят в своих репортажах об Украине и об украинцах путинские награжденные, и особенно то, как комменти-

руют события телекомментаторы с орденами Александра Невского на пиджаках, -- во сто крат менее гуманно, чем «убей немца», и за 

это Путин повесил им медали. И если никто из этих 300 журналистов не откажется от сомнительной путинской награды, можно ска-

зать в полный голос: «Россия сбрендила!..» 

Многие люди хотят оставить после себя некий след… Хотят, чтобы их помнили после смерти… Строят пирамиды, дворцы, 

памятники… Пишут книги, завещания… Снимают фильмы… Идут во власть… Затевают войны… 

Это самое страшное, когда идея бессмертия поселяется в мозгу какого-либо жестокого правителя: он шагает к своему так 

называемому бессмертию по лужам крови. 

Самое страшное и одновременно -- самое смешное… 

В Пхеньяне я стою возле памятника Великому Руководителю Северной Кореи Ким Ир Сену. Стою, размышляю… Я -- ма-

ленький такой человечек в шляпе, под сапогами Генералиссимуса. Поднимаю голову, чтобы увидеть каменное лицо вождя, -- падает 

с головы шляпа -- настолько высокий памятник. Кто из нас двоих более бессмертный? -- думал я тогда, возле статуи… И думаю сей-

час, созерцая в телевизоре белорусского президента. 

Я и Лукашенко… Как ни удивительно, но мы одинаковы в своем бессмысленном поиске бессмертия. Разница лишь в том, что 

я ищу «вечную жизнь» в любви, в искусстве, а он ищет -- во власти над другими людьми… Я постоянно сражаюсь со своими греш-

ными желаниями, а он -- жестоко мстит своим политическим противникам в стране. Спросить бы у него: «А ради чего?.. Ради бес-

смертия? Вечной жизни? Так ее нет, может, вы не знаете об этом?» 

Я безумен в чувствах, а он -- безумен во власти… Так же, как и Путин. Как Чингисхан… И Александр Македонский… Как 

Мао Цзэдун… Как лидер Красных Кхмеров Пол Пот, умертвивший в Камбодже несколько миллионов своих сограждан… Как и сот-

ни других вождей, ушедших в темноту тысячелетий… У каждого из них была собственная цена своего «бессмертия»… Стали ли они 

бессмертными? Трудно сказать… Может быть… Во всяком случае их имена мы помним. Но что странно -- цену их «бессмертия» все 

мгновенно забывают и начинают гордиться душегубами как национальными героями… Поклоняются своим идолам как Богам… 

Строят им памятники. 

Течет время, рождаются новые вожди, которые устраивают новые «бои гладиаторов» на арене жизни… Это самое увлекатель-

ное зрелище и для самих вождей, и, как ни удивительно, для их рабов… Одинаковая забава -- и для небожителей, и для их поддан-

ных… 

Я так много говорю о разрушенном мире, потому что хаос помогает выживать вождям наравне со всякого рода подлецами и 

бандитами… Не исключено, что именно хаос однажды приведет к власти нового Сталина или Гитлера. И снова начнется борьба за 

мировое господство… Это может случиться в любой стране, в том числе -- и в самой России… А, может быть, быстрее всего -- в 

России … 

В XXI веке вдруг выяснилось, что идея Бога за многие столетия не улучшила суть ЧЕЛОВЕКА-ХИЩНИКА, наоборот… Ре-

лигия оказалась не способной быть пастырем в наше будущее… 

Все религиозные течения, церковь как таковая повсеместно срастаются с властью и вызывают у людей неуважение к себе… 

Молодым Бог не интересен, их Боги --компьютер, интернет, рок-музыка и дешевая эстрада… В церковь сейчас ходят в основном 

лишь старики и старухи, некрасивые женщины и мужчины-импотенты… Разумеется, бывают и исключения: в мире очень много 

красивых, благородных, честных, но слабых по духу людей, и они ищут энергетику и утешение в храме… Но!.. Бог не оправдывает 

наших надежд, и мир напоминает сейчас корабль, у которого отказало рулевое управление… Поэтому идею Спасения стали искать в 

Новой религии… 

В разные времена идею террора приписывали то евреям, то мусульманам… Но поступок Брейвика в Норвегии опроверг, что 

террор -- это изобретение конкретной нации. Террор -- это новая религия, родившаяся как бы в противовес уже существующим, но 

не справившимся со своей миссией богам. Терроризм -- это религия разочарования, религия бессилия, религия отчаяния. 
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Провалилась и омерзительная модель улучшения мира Сталина--Гитлера (обоих объединяет большевистский лозунг «Что 

делать? Стрелять!»). 

Тем не менее мир остается эгоистичным, равнодушным, жадным и слепым, лишенным исторической памяти, поэтому грядет 

в далеком будущем -- или завтра -- приход Нового Гитлера, при котором Брейвика объявят национальным героем Европы… 

Мы не знаем, не можем понять причину, почему мир разрушается. Знали бы -- прокляли… того, кто это затеял… 

Грустно… Если мир не меняется к лучшему -- зачем он? 

Улучшить свой личный национальный мир сегодня попыталась Украина. Чего ей это стоит -- мы видим и слышим ежедневно. 

Белорусы, не способные к Майдану, наблюдают за украинскими событиями как циничные зрители кровавого поединка боксеров на 

ринге: «Кто победит?»… «Хохлы» или «москали»? 

Быть может, эта победа предопределит и наш путь в завтрашний день… 

Дорогi друзi! Тримайтеся! Білоруси разом з вами! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Не знаю, получает ли птица удовольствие от того, что летает, но уже много лет я задаю себе один и тот же вопрос, на который 

никогда не нахожу ответа: «Зачем я пишу? Кому он нужен -- этот глас вопиющего в пустыне? Что это -- месть? Тогда -- кому? Заве-

щание? Тогда -- кому?.. Или пишу затем, чтобы тому, кто будет составлять мой некролог или говорить надгробную речь, не было 

стыдно?.. За меня… Возможно: «Зваў з путаў на свабоду, Зваў з цемры да святла…» Но совсем недавно я, кажется, слегка приблизил-

ся к ответу: наверное, это интуитивный способ борьбы со старостью. Погружаясь в негатив окружающей меня жизни, я выплескиваю 

из себя всю грязную накипь, которая облепила мою душу, очищаюсь таким образом, здоровею, мудрею, веселею, что ли… И моло-

дею… 

Я многому научился у диких камней и деревьев, которые окружают мой дом. Деревья и камни не врут. Они такие же, как и 

мы, люди, -- такие же чувствующие, любящие, страдающие… Разница лишь в том, что у камней и деревьев нет хитрости, нет подло-

сти, нет лицемерия и жадности, алчности и мести… Все это изобрел гомо сапиенс… 

К сожалению, жизнь свою человек обустроил так, что зло извне, как радиация, обрушивается на его психику и с годами 

накапливается, и если ты не нашел способа время от времени избавляться от зла -- пропадешь: станешь желчным, пугливым, раздра-

жительным… И всякие химеры начнут терзать твой мозг …  

Так вот, о химерах. 

Как только власть зачисляет тебя во «враги народа», ты сразу становишься поднадзорным, любой твой шаг отслеживается… 

Со временем к этой слежке можно привыкнуть, но все равно противно. Ощущение -- будто в дерьмо вступил, а как ботинок почи-

стить -- не знаешь… Особый интерес спецслужбы проявляют к твоим встречам и контактам с разными людьми… 

Я несколько раз встречался с Александром Козулиным, кандидатом в президенты. До его тюрьмы и после. Я думаю, что в 

КГБ (или в какой иной службе, их у нас много) имеется специальное подразделение для слежки за профессором Козулиным: 

«работает» много людей, задействованы спецтехника, машины… Скрыть это невозможно, а может, они и специально не маскируют-

ся: мол, все схвачено, никуда ты от нас не денешься!.. 

И я думаю: если умножить количество всех этих «филеров» на количество «врагов народа» и «полученную цифру» умножить 

на 20 лет, а в году -- 365 дней!.. Так это же «лютые» деньги из казны государства!.. А если добавить сюда десятки, если не сотни, 

мобильных милицейских групп по всей стране для захвата людей на улицах, для незаконных арестов… Например, перед чемпиона-

том мира по хоккею в Минске была проведена превентивная зачистка инакомыслящих: людей хватали, как в какой-либо Нигерии, 

средь бела дня и ночи и прятали по тюрьмам… На пару недель, а некоторых «особо опасных» и на месяц… Пока… А как там дальше 

будет, никто не представляет: ни арестованные, ни милиция -- какой будет приказ сверху, столько и будут держать… 

Я здесь не говорю, что это подло и незаконно во всех смыслах этих слов, у меня другая цель -- бухгалтерская… 

Я говорю о полках милиции специального назначения для подавления митингов и шествий оппозиции… Говорю о массовых, 

глобальных зачистках типа той, в 2010 году, в декабре, после президентских выборов, когда на улицах и площадях Минска была про-

ведена операция захвата, своей отлаженной организацией напоминающая операцию по уничтожению минского гетто в 1943 году… 

За несколько часов было схвачено и развезено по тюрьмам и следственным изоляторам 700 человек… А кроме милиции и спецназа -- 

сколько служащих разного рода, охранников, судей, прокуроров и прочих чиновников было брошено, чтобы бумажно оформить всю 

эту вакханалию беззакония… 

Короче, если «подбить бабки» по расходам средств -- чуть ли не четверть госбюджета нищей страны тратится… На что? На 

уничтожение людей. Потому что несправедливость по отношению к человеку убивает в нем жизнь как таковую… Серьезные ученые 

в медицине уже давно утверждают: главная причина возникновения всех наших болезней, в первую очередь онкологии -- стресс от 

несправедливости. 
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Слава Украине! 

Героям Слава! 

Дорога к храму и дорога из храма 

Все суета:   

И клевета, и зависть, 

И неудачи в собственной судьбе. 

Лишь одного я вечно опасаюсь -- 

При всех властях не изменять себе…  

Я адплаціў народу, 

Чым моц мая магла: 

Зваў з путаў на свабоду, 

Зваў з цемры да святла… 

Янка Купала, Беларусь 



Продолжение статьи  (Виктор Дашук: "Братство" кролика и удава), начало на 4-й стр. 

 

Лидер оппозиционной молодежи Дмитрий Дашкевич незаконно отсидел в тюрьме несколько лет. Недавно был выпущен на 

волю. И вот опять -- схвачен и отправлен на нары. Вся его вина состояла в том, что в Минске начался чемпионат мира по хоккею, и 

власть от испуга, что будут протесты среди болельщиков, пошла на подлость. Семья Дашкевича ждет первенца, но жена Дмитрия 

вместо того, чтобы посещать женскую консультацию, как это и положено перед родами, -- ходила в тюрьму, носила передачи му-

жу… Со слезами на глазах… 

Я не призываю к совести власть имущих, в первую очередь -- судей… У белорусских судей -- уже давно известно -- нет Бога 

за душой… Но, может быть, есть ум?.. Хотя бы… Ведь содеянное зло, как бумеранг, всегда возвращается… Если не сейчас -- то к 

вашим детям и детям ваших детей… Одумайтесь, палачи, ведь люди плюют вам вслед… Вам не страшно? 

Многие знают, что после Второй мировой войны был Нюрнбергский процесс над главарями фашистской банды. Но очень 

немногие знают, что был еще один судебный процесс в Нюрнберге -- над судьями нацистской Германии. 

Химеры… Химеры… Химеры… 

Не знаю, какая именно спецслужба Беларуси держит в своем ведомстве спецподразделение девиц -- часто даже очень прият-

ных на внешность, которые «работают» на дипломатических приемах в зарубежных посольствах… Как писателю, мне было интерес-

но общаться с ними, знакомиться с их способами «ловли на крючок». Мне сложно судить о тех задачах, которые ставило перед 

«институтом невест» их начальство, но должен заметить, что подготовка у них была слабенькая, особенно -- по части «легенд» соб-

ственной жизни, кругозора, психологических навыков… Было заметно, что вербуют их в основном из проституток или из каких-

либо проштрафившихся студенток… Или из тех, кого возбуждает карьера, подобная судьбе Мата Хари… Были, разумеется, и жен-

щины из числа «светских львиц»: организаторы художественных выставок, журналистки, некие бизнес-леди и т.д. Не знаю размер их 

зарплаты «за услуги», но некоторым бедолагам приходилось даже «сопровождать» «врагов народа» в поездах, скажем, следующих 

по маршруту Минск--Вильнюс… 

Конечно, мужчины-стукачи тоже «работают» на всяких мероприятиях, особенно если на входе в посольство нет особого кон-

троля, скажем, на приемах при бывшем после Швеции Стефане Эриксоне… Запомнился один такой смешной «стукачок», загрими-

рованный под «иностранца»: с накладными бородкой и усиками. Он целый вечер бегал за нами: мной и правозащитником Олегом 

Волчеком, подслушивал (или записывал?) наши разговоры… 

Я в кинорежиссуре несколько десятков лет, у меня опыт, запросто могу отличить загримированного человека от обычного… 

Совершенно уверен, что многие журналисты из официальных изданий (и чего греха таить, из неофициальных -- тоже!) сотруднича-

ют с белорусскими спецслужбами… Особенно навязчивый был один «стукач» из «Вечернего Минска», если правда то, что написано 

в его визитке. Этот «специализировался» на людях искусства: исправно посещал разные мероприятия, ходил на похороны, даже на 

кладбища ездил слушать, о чем говорят в надгробных речах, не брезговал и поминками… 

Чтобы завербовать человека, надо найти в нем некую червоточину, изъян. Самыми уязвимыми на этот счет являются кино-

видеооператоры и фотографы, работающие на свадьбах, юбилеях, на выпускных балах в школах и вузах, -- они изготавливают альбо-

мы и DVD с фильмами об этих событиях… Хорошо зарабатывают. Но почти всегда -- не платят никаких налогов. А это преступле-

ние, и спецслужбы берут их «тепленькими»… Я знаю несколько таких, которые набивались мне в друзья, рвались ко мне в гости, 

предлагали свою помощь и даже хотели снимать со мной кино… 

Все спецслужбы мира пользуются услугами платных информаторов, но -- для защиты государства, для безопасности людей. 

Что касается белорусских -- этих интересует лишь защита трона. 

Хотел бы дождаться, когда сменится режим, и прочитать досье на самого себя. Очень интересно, кто однажды организовал в 

интернете письма о моей особе якобы от имени ветеранов, и одно из этих писем заканчивалось так: «…А Дашука мы повесим на его 

белом шарфике…» 

Люди, которые дают согласие на сотрудничество со спецслужбами, всегда надеются, что об этом никто и никогда не узнает, 

что время «все спишет»… 

Я думаю, что эти надежды очень призрачны. Конечно, архивы КГБ всегда на замке, но после смены власти фамилии стукачей 

время от времени все равно всплывают из тьмы прошлых лет… Немногие белорусские писатели, уцелевшие от сталинских репрес-

сий, называли (шепотом) одну и ту же фамилию: Алесь Кучар… 

Химеры… Химеры… Химеры… 

Одни художники создают произведения искусства кровью сердца. Другие -- желчью печени. 

Сегодня у нас идет эстетизация уродств: например, в архитектуре -- Национальная библиотека, отель в Парке Горького в 

Минске… 

Сегодня всеобщее засилье немузыки. 

Силиконовые бюсты женщин заполнили экраны, эстраду и… жизнь. 

Появились силиконовые политики, которые врут, что их заботит судьба народа… 

Силиконовыми стали не только зрелища, но и чувства зрителей. 

В древнем Китае существовало женское общество «Белые тигрицы» -- члены этой секты через оральный секс извлекали энер-

гию у мужчин… Жизненную силу… 

В современном искусстве жизненную силу убивает реклама, «бои гладиаторов», децибелы рок-концертов, отсутствие у эст-

радных исполнителей не только вкуса, но и голоса… 

Чувствую раздражение читателя: «А людям нравится!.. Не хочешь смотреть или слушать -- не смотри и не слушай, а другим -

- не мешай!.. Умник нашелся! Народу видней, что хорошо, а что плохо…» 
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Такой взгляд, философия, если хотите, приводит к тому, что общество постепенно деградирует. Но это еще цветочки. 

А ягодки деградации всей нации белорусов в том, что в Великом Княжестве Лукашенковском интеллект заменен идеологией. 

То есть точка отсчета -- не ум и способности человека, а соответствие его мыслей и поступков идеологическим установкам власти. В 

просторечии это обозначается коротким и емким словом на букву «х» -- холуйство. 

Я понимаю: «заместитель директора по идеологии» -- звучит, а «заместитель директора по интеллекту» -- не очень вразуми-

тельно… Все считают, что интеллект -- это ум и знания. Неверно! Интеллект -- это ум, знания плюс совесть. Ум и знания без совести 

-- это как мужчина, простите, без определенной части тела. 

У государства, организованного по идеологическим лекалам, нет будущего! Оглянитесь, господа, вокруг себя: в белорусских 

школах и вузах, в поликлиниках и больницах у нас море проблем с учителями и врачами. Это основные профессии в любом обще-

стве, одни обеспечивают духовное здоровье нации, другие -- телесное… Сегодня в Беларуси мы имеем ситуацию, которая характери-

зуется одним словом: бегство. Куда угодно -- лишь бы не жить в нищете! В школах, поликлиниках и больницах остаются лишь те, 

кому бежать некуда. Бегут даже из президентской «лечкомиссии»… Бегство -- результат деятельности власти. 

В стадии выживания люди могут жить день… Месяц… Год… Десять лет… Но -- не всю жизнь… Поэтому бегут все: строите-

ли, бизнесмены, даже чиновники. Бегут директора предприятий, потому что много лет запрещено проявлять инициативу, все -- по 

команде сверху. Чтобы удержать директоров, на некоторых надевают наручники и везут в тюрьму… «За использование служебного 

положения… И взятки…»  

Я не понимаю только, почему одновременно не сажают тех чиновников, которые назначают на должности этих директоров? 

Негосударственный подход… Сама власть плодит жуликов. Потому что ни у кого нет уверенности в завтрашнем дне, и для некото-

рых главное -- хапнуть, что плохо лежит, и дать деру… Правда, сбежать удается не всем… Когда в лесу пожар, все зверье бежит в 

одну сторону, подальше от огня… спасаются… Бегут… В другие страны, в другие города, на другие должности… К несчастью, в 

директорских «посадках» немало «без вины виноватых» -- люди просто попали «под раздачу»: надо же на кого-то свалить вину! 

 

Я повторяю: у страны, где идеология -- все, а интеллект -- ничто, нет будущего… Взгляните на Северную Корею… 

Беларусь стала страной, где, образно говоря, идет работорговля: без вины виноватых оппозиционеров бросают в тюрьму, что-

бы потом клянчить деньги на Западе (дадите -- выпустим) и одновременно -- на Востоке (обязаны дать, ведь мы ваших и наших вра-

гов-националистов спрятали в надежном месте!). 

Многие на меня обидятся: «Ну, это уже слишком! Ты настолько сгущаешь краски!.. Утрируешь нашу действительность…» 

Всем «обиженным» могу посоветовать: сдайте своего сына или отца в тюрьму на несколько лет… Или хотя бы -- месяцев… 

Даже -- дней… И вы тотчас узнаете, какими «красками» будет окрашена душа невиновного узника…  

И ваша собственная -- тоже… 

Среди белорусов больше всего тех, кто, как шутят, идет в суд со своей веревкой и табуреткой, чтобы после приговора у пала-

ча под виселицей не было лишних забот… 

Но много и тех одиночек, гордых рыцарей белорусского Сопротивления, кто сражается до последнего, они чувствуют себя 

внутренне свободными и не просят милости у власти. Они настолько дорожат своей свободой, что могут годами сидеть в тюрьме!.. 

Они из тех, кто даже последний патрон себе не оставляет. 

Вот бы поменять местами количество в этих двух группах населения, диктатура рухнула б незамедлительно… 

А пока… Над нашей синеокой Родиной разносится боевой клич спецназа… 

И приказ этот уже не отдельным оппозиционерам, а всей нации: «Мордой в снег, бл…ди!» 

Православная церковь, увидев, как деградирует общество, быстренько подхватила упавшее наземь знамя духовности и заяви-

ла: мы -- единственные, кто заботится о духовном здоровье нации… 

Великое заблуждение у тех, кто верит в этот фальшивый лозунг. 

Посредники между Богом и человеком -- священники -- тоже люди, и ничто человеческое им не чуждо. И если общество -- 

больное, церковь точно так же болеет той же самой заразой: менял в храмах ровно столько же, сколько в светских конторах. А мно-

гие атеисты и даже некоторые верующие не зря считают, что и Христос, и Карл Маркс одинаково вводят паству в обман: ведь идея 

Карла Маркса сделать всех равными и счастливыми -- с треском провалилась… С треском и миллионами человеческих трупов… 

В 1925 году в большевистской России в спецслужбе с аббревиатурой НКВД родилась идея разрушить церковь изнутри, через 

ее пастырей -- и в священники негласно назначались люди, сотрудничающие со спецслужбами… Это сделать было не так уж и слож-

но: церковь была к тому времени изнасилована репрессиями советской власти. Поэтому многие иерархи церкви до сих пор носят под 

рясами погоны -- бытует в народе такое мнение… Это вполне можно допустить, так как задумка разрушения церкви через 

«стукачей» сохранилась в архивах, отражена в документах. И еще одно доказательство: сегодня православная церковь сплелась с 

политикой и властью, будто в групповом сексе, не разобрать, кто от кого получает удовольствие… Поэтому лицемерие власти пере-

далось и духовным лицам. 

Некоторые церкви построены в Беларуси за деньги, происхождение которых вызывает много вопросов, а если называть вещи 

своими именами, просто бизнесмены таким образом замаливали свои грехи… То ли перед Богом, то ли перед убитыми в разборках 

«братками»… то ли просто пиарили или свою фамилию, или свою фирму… 

Полковник Павличенко, командир бригады спецназа, построил церковь на территории подчиненной ему воинской части, за 

что Митрополит Филарет, бывший Патриарший Экзарх всея Беларуси, даже наградил его церковным орденом.  

                                                                                        Продолжение на 11-й странице 
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Продолжение статьи  (Виктор Дашук: "Братство" кролика и удава), начало на 4-й стр. 

 

Тот самый Павличенко, который подозревается в убийстве известных белорусских политиков. Тот самый Павличенко, чью 

бригаду всегда первой бросали и бросают на подавление акций протеста против фальсификации выборов.  

Это прихожане той самой павличенковской церкви орудуют дубинками на минских улицах, и многие инакомыслящие уже не 

единожды умывались кровью… Это прихожане той самой павличенковской церкви сначала бросают в мирных граждан шумовые 

гранаты, а потом лупят всех без разбора и кричат при этом: «Мордой в снег, бл…ди!». 

Виктор ДАШУК 

 

PS 
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Высшие курсы сценаристов и режиссеров в Москве (отделение кинорежиссуры, мастерская Л. Трауберг, 1967). С 1960 

работает на киностудии «Беларусьфильм» - был администратором, ассистентом оператора, кинорежиссера; с 1963 - 

режиссер, оператор, сценарист в документальном и художественном кино. Создал студию «Господин Д.» (1993-2005). В. 

А. профессора Белорусского академии искусств, руководитель мастерской режиссуры документального кино (1989-

1993). Женат, двое детей, двое внуков. 
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Баевік ДНР зь Віцебску: «Наваросія — гэта тэма: і ты пры справе, і сям’ю можна 

пракарміць»  

На пачатку кастрычніка старшыня КДБ Беларусі Валер 
Вакульчык, выступаючы ў беларускім парлямэнце, 
папярэдзіў: удзел грамадзян краіны ва ўзброеным 
канфлікце ва Ўкраіне на любым баку - крымінальна 
каральны ўчынак. «Безумоўна, мы маем адказнасьць за 
найміцтва. Пры гэтым усё роўна, на якім баку ваююць 
гэтыя беларусы. Гэта падпадае пад дзеяньне нашага 
заканадаўства. У выпадку выяўленьня і даказанасьці 
такіх дзеяньняў будзе прымацца рашэньне, - сказаў 
кіраўнік КДБ. - Калі такая крымінальная справа будзе, 
то гэта будзе вядома, СМІ пра гэта даведаюцца».  

Беларусы, якія бяруць удзел у ваенных дзеяньнях ва 
Ўкраіне, могуць быць прыцягнутыя да адказнасьці 
паводле артыкулу 133 КК Рэспублікі Беларусь - 
«найміцтва». Артыкул прадугледжвае пазбаўленьне волі 
на тэрмін ад трох да сямі гадоў. Адказнасьці падлягаюць і 
тыя асобы, якія займаюцца вярбоўкай беларускіх 
грамадзян для ўдзелу ў супрацьстаяньні ва Ўкраіне 
(артыкул 132 КК). Вярбоўка, навучаньне, фінансаваньне, 
іншае матэрыяльнае забесьпячэньне і выкарыстаньне 
наймітаў для ўдзелу ва ўзброеных канфліктах або 
ваенных дзеяньнях караюцца пазбаўленьнем волі на 
тэрмін ад сямі да пятнаццаці гадоў. Таму тыя беларусы, 
якія ўсё ж наважыліся адправіцца ў ахоплены вайной 
Данбас, у адрозьненьне ад шмат якіх расейцаў, што 
паехалі ва Ўкраіну, не раскрываюць сваіх імёнаў, баючыся 
крымінальнага перасьледу. «Русская планета» 
пагутарыла з адным з такіх - 27-гадовым жыхаром 
Віцебску, які да нядаўняга часу ваяваў у ДНР. Атрымаўшы 
ў ходзе баёў кантузію, ён вярнуўся ў Віцебск на 
рэабілітацыю. 

- Мяне завуць Сяргей. Гэта сапраўднае імя - з такім імем 
нічога і прыдумляць ня трэба. На вайне быў пазыўны 
«Наезьнік», - пачаў размову суразмоўца.- Чаму? 

- Ды ня ведаю. Мабыць, таму што я як прыехаў, адразу 
заявіў, што ўнутры БТРа езьдзіць ня буду, толькі на брані. 
Гэта першае, чаму мяне баця вучыў. Казаў: «Унутры 
згарыш - і хаваць будзе няма чаго. А з броні саскочыў - і 
жывы!». 

- Ці шмат беларусаў ваюе на ўсходзе Ўкраіны? 

- Сустракаюцца досыць часта. То бок гэта не экзотыка. Я б 
сказаў, пароўну з абодвух бакоў, але гэта вельмі 
прыблізная ацэнка. Проста ў Наваросіі беларусы 
расьцярушаныя - прыехалі па розных каналах, ваююць у 
розных атрадах… На баку Кіева яны больш аб’яднаныя, 
бо туды ехалі мэтанакіравана беларускія нацыяналісты, 
яны адзін аднаго знаюць. Яшчэ на пачатку лета шмат 
казалі пра беларускі атрад «Пагоня», які фармуецца, каб 
ваяваць на баку Кіева. Потым пра яго казаць перасталі. Я 
так разумею, хлопцы ўвайшлі ў адзін з атрадаў «Правага 
сэктару» і зьмянілі назву, каб іх складаней было 
вылічыць. Але там, у правасэкаў, я так разумею, беларусы 
ўсё ж разам трымаюцца. 

- Як ты сам трапіў на ўсход Украіны? 

Я не магу гэта распавесьці - я падстаўлю людзей. Магу 
сказаць, як не патрапіў. Спачатку ў нас у Віцебску сталі 
зьяўляцца ўлёткі ад імя РНЕ, якія заклікалі ехаць 
абараняць Славянск. Шмат такіх улётак я бачыў і калі 
прыяжджаў у Менск. Усюды была адсылка на суполку 
«УКантакце», дзе, уласна, і ладзілася вярбоўка. Але я 
ніколі не давяраў баркашоўцам, таму і ня стаў зь імі 
зьвязвацца. Трапіў я туды ўжо пазьней, і адразу ў Данецк 
- там якраз тады ўсё распачыналася. 
Табе шмат плацілі? Абяцаньні наконт аплаты наогул 
выконвалі?  
- Так, давай адразу вызначымся. Ані я, ані мае знаёмыя 
ня ехалі туды па грошы. Але і не дзеля ідэі. Там наогул да 



«ідэйных» дрэнна ставяцца. Яны едуць, трымаючы ў 
галаве нейкі рамантычны вобраз вайны. А пасьля першай 
перастрэлкі ў іх некалькі дзён панос. У прамым сэнсе. Я 
скажу, хто туды ехаў. Ехалі тыя, хто не знайшоў сябе ў 
жыцьці тут. Каму ня сьвеціць анічога, апрача як сьпіцца на 
мясцовым заводзе, ажаніцца на непрыгожай бабе і 
пладзіць дзяцей, якім наканаваны такі самы лёс. Хто ня 
можа вырвацца з правінцыі, дзе ўсё застыла так, як было 
20 гадоў таму. З тых беларусаў, якіх я там сустракаў, няма 
ніводнага менчука. Таму што ў іх менталітэт іншы, яны 
інакш бачаць жыцьцё, у іх іншыя магчымасьці. Я пэўна 
ведаю, што менчукі былі на тым баку, у украў. Але там 
былі нацыяналісты, з тых, што ў 90-я па Менску зь бел-
чырвона-белымі сьцягамі маршыравалі. Сур’ёзныя 
хлопцы, так. А тыя, хто ехаў, як я - з правінцыі, - яны ніколі 
да палітыкі дачыненьня ня мелі. Ехалі ваяваць таму, што 
нам патлумачылі: там будзе новая краіна, і жыцьцё ў ёй 
можна будзе распачаць нанова. Стаць кімсьці. Казалі, што 
калі ўсё скончыцца, тым, хто захоча застацца, дадуць хату і 
зямлю. Што мы там героямі будзем, як і ўсе, хто за 
незалежнасьць змагаўся. Вядома, грошы таксама абяцалі, 
але не залатыя горы. То бок ехалі не па грошы, ехалі дзеля 
магчымасьці пераламіць свой лёс. 

- З кім вам там даводзілася ваяваць «плячом да пляча»? 
Гэта мясцовыя? Найміты? Добраахвотнікі? 

У розных рэгіёнах усё па-рознаму. Там нават у дзьвюх 
суседніх баявых зонах усё можа быць па-рознаму. Як было 
ў нас - прыкладна 50 на 50. Гэта значыць палова мясцовых, 
палова прыежджых. Прыежджыя - у асноўным з гарадоў 
поўдня Расеі, добраахвотнікі. Шмат такіх самых, як мы, то 
бок тых, што згубіліся па жыцьці, якія сядзелі бяз працы. 
Гэта ў Беларусі цябе працай заўсёды забясьпечаць, хай у 
правінцыі і плацяць капейкі, але дзяржава працу дасьць. А 
хлопцы, што прыехалі, скажам, з Камышына, Саратава, 
Арэнбургу, распавядалі, як па паўгода бяз працы сядзелі. 
Адзін мне казаў: «У 90-е хто бяз працы заставаўся - у 
брыгаду да бандытаў ішоў. Але цяпер гэта ня тэма, туды не 
ідуць. А Наваросія - гэта тэма, гэта і ты пры справе, і сям’ю 
можна пракарміць». То бок нармальныя такія хлопцы. І 
камандзір нармальны. Ён расеец, адстаўны маёр, служыў 
у 14-й арміі якраз падчас канфлікту ў Прыднястроўі. 
Адзінае, чаго нам ніколі не казалі, дык гэта адкуль тая 
зброя, якой мы ваюем. Ведаю пэўна, што адсоткаў на 70% 
- зь мясцовых разрабаваных арсэналаў. Але былі і такія 
ўзоры, кшталту АК105, АК102, якіх ва ўкраінскім войску 
ніколіне было. Але мы не пыталіся. Менш пытаньняў - 
менш праблем. Яшчэ рэгулярна даводзілася сутыкацца з 
казакамі - расейскімі, у сэнсе. Яны на сваіх грузавіках увесь 
час туды-сюды маталіся. Ня ведаю, чаго ім на месцы не 
сядзелася. Але мы казакам не давяралі. Гэта яны перад 
тэлекамэрамі сьмелыя, а ў баі бягуць першыя. І лянівыя 
яны дужа. Нам камандзір заўсёды паўтараў: «Больш поту - 
менш крыві». Вось мы зямлю і капалі. У нас заўсёды былі і 
асноўныя акопы, бліндажы, і запасныя. А казакі ніколі 
нічога такога не рабілі. Казалі: «Мы не мужыкі, каб зямлю 
рыць. Наша справа - кавалерыйская атака». А самі сядзяць, 
шашлыкі смажаць.  

Чачэнцы там ваююць? Ці праўду пра іх расказваюць? 

- Ня ведаю, мы не перасякаліся. Чуў я пра іх шмат, гэта так. 
Чуў самае рознае. Але гэта ж вайна. Чуткі могуць хадзіць 
самыя неверагодныя, дык што я нічога не скажу - не хачу 

казаць, чаго ня бачыў сам. 

- Што яшчэ запомнілася? 

- Там усе бяруць закладнікаў. Гэта проста валюта такая. Ня 
толькі супернікаў у палон, ці там хто раней жоўта-блакітны 
[сьцяг] вывешваў. Бяруць і проста мясцовых. Колькі разоў 
да нас па дапамогу прыяжджалі! Прыйдзе жанчына, гадоў 
50, і плача: «Хлопчыкі, дапамажыце, суседзі вунь вашыя 
мужа з сынам адвялі ўначы. Ведаю, у міліцыі мясцовай іх 
трымаюць, але мяне не пускаюць». Ну, едзем, 
разьбіраемся. Кажам, што гэтыя мясцовыя нам 
дапамагаюць, навошта вы іх забралі? Наш атрад ведалі, 
паважалі, таму людзей заўсёды адпускалі. Яшчэ, памятаю, 
у адміністрацыі Макееўкі быў, бачу - на першым паверсе, у 
паўпадвале, чалавек дзесяць сядзяць, вочы завязаныя, 
рукі зьвязаныя. Мужчыны ўсё. Пытаюся, хто гэта? Кажуць: 
«Укропаў ў палон узялі». «І навошта яны вам? Абмянялі б 
на сваіх». «Няхай папрацуюць, аднаўляюць, што 
разбурылі», - адказваюць. «Дык яны ж у вас не працуюць, 
сядзяць проста», - зьдзівіўся я. Адказалі, што не майго 
розуму справа. 

- Сталыя абстрэлы мірных раёнаў, дамоў, школ, якія 
паказваюць па тэлевізары, гэта праўда ці прапаганда? 

- Ні тое, ні другое. Вядома, ніхто не дзяўбе з «Градаў» 
мэтанакіравана па жылых кварталах, ні укры (рэгулярнае 
войска), ні нацгвардейцы, ні мы. Няма там такога. Дый ня 
столькі там ва ўсіх боепрыпасаў, каб дзяўбці ў белы сьвет, 
як у капеечку. Ведаеце, колькі адна ракета «Граду» 
каштуе? А ракета «Урагану» яшчэ ў дзесяць разоў 
даражэй! Дык што няма такога, каб расстрэльваць мірных 
жыхароў адмыслова. Але калі, скажам, у двары жылога 
дому мінамёт паставіць і агонь весьці, нават усяго два-тры 
стрэлы, то адказка, вядома, прыляціць. Прыляціць туды, 
адкуль стралялі. І, вядома, у дом таксама трапіць можа, і 
трапляе. Я такое мноства разоў бачыў. Наогул, вельмі 
шмат глупстваў на вайне робіцца. Але некаторыя рэчы 
зьдзіўляюць. Напрыклад, могуць руйнаваць усё, але 
сотавая сувязь будзе працаваць. Ня ўсюды, вядома, але 
збольшага працуе. Таму што патрэбная і апалчэнцам, і 
украм. Я за ўвесь час у зоне баёў ніводнага 
спадарожнікавага тэлефону ня бачыў, яны там проста не 
патрэбныя. Пры неабходнасьці ў большасьці выпадкаў 
працуюць сотавыя. Яшчэ вось што хачу сказаць. Пацаном я 
цікавіўся зброяй, чытаў шмат пра гэта. Чытаў, напрыклад, 
што кучнасьць у АК значна менш, чымся ў амэрыканскай 
М16. А там зразумеў - лухта ўсё гэта! Калі пруць на тваю 
траншэю, ты нават сам зь яе не высоўваесься - падняў над 
бруствэрам рукі з аўтаматам і паліш у бок праціўніка, а сам 
яго нават ня бачыш. Называецца «прыціскаць агнём», 
пакуль свае не падтрымаюць з КПВТ і мінамётаў. Якая тут 
нафіг кучнасьць? 

- Ты вернесься ў Данецк? 

- Вярнуся. Але, напэўна, толькі бліжэй да вясны. Усё адно 
ўзімку ніхто ваяваць ня будзе. Гэта толькі Чырвоная армія 
ў Вялікую Айчынную зімой ваявала. А такія атрады, як у 
ДНР, у ЛНР, яны ўзімку не ваююць. Я вярнуся, бо я не 
дарабіў сваю справу. 
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